広島大学学術情報リポジトリ Hiroshima University Institutional Repository

Title	『少年』における光子像がいかにして支配者になり得たか
Author(s)	ジョアナ トラウトン,
Citation	日本語・日本文化研修プログラム研修レポート集 , 1992 : 151 - 156
Issue Date	1993-03-01
DOI	
Self DOI	
URL	https://ir.lib.hiroshima-u.ac.jp/00039340
Right	
Relation	



ア少年』における光子像がいかに して支配者になり得もか

ジョアナ・トラウトソ

『少年』は谷崎潤一郎の若き日の作品でする。発表されたのは 1911年(明治44)6月。谷崎は25才でする。『少年』については、作者自身のコメソトがする。

^{1厂 『}少年』は前期の作品のうちでは、一番キズのない、完成 されたものですることを作者は信じる」

タイトルがらも判るており、この作品で、中心になるのは暴常四年の萩原の栄ちゃん、「私」、とその友人「培信」、「福田の家のまた」、「七年上の生徒」の仙吉、そして、信一の大で、信一をおける。大人と言えるほどのがでして、塩の家の「女中」と「私」が呼ばれて行った当日に、塩の家の「女中」と「私」が呼ばれて行った当日に、塩の家のにの名のといる。

『少年』の全体構造は、時間的には4つの場面になって形造られている。物語の時間は「もう彼れ此れ二十年ばガリも前」の早春から陽春のころ、具体的には2月末のする日から4月5日へと経過していくのでする。塙の屋敷皮にする船荷様の無りの日、雑祭りの日、そして水天宮の縁日の昼と狭との出来事を軸として、組み立てられている。

を作品はいる。 でいる。 はいる。 はい。 はいる。 はい。 はいる。 はい。

「仙吉、この狐も縛るんぜからお前の帯も貸し、さうして暴れないやうに二人で此奴の足を抑へて居ろ」 「栄ちゃん、此奴の帯を解いて猿轡を敬めておやり」 て「狐ごっこ」の場面のように「私」も仙吉も信一に指図され、光子は「いつも一番いやな役廻りになって非道い目に合けされ」て、信一の世界の秩序、というのが大人の社会の価値観に基らいている人間関係も維持し続ける。

つまり、最初に信一が絶対的な優越権を内包することだがこの作品のクライマックスは場の西洋館の一夜の逆転劇である。その夜は光子は信一と光子の支配者と被支着の関係を逆にして、その時からでした傲慢な信一も、だんだん日を経るに従ってすっかり命の家来」となっていく。その社会的の地位が底く、以前いじめられていた光子はでうやってその関係を連転したのか。

そのピアノの音はうってりさせる力がある。たとえば、「私」が初 めて聞いた時から「ecstasyの尾を心に曳」いておけ、この時点で「私 」には光子の虜となる素地が出来上っていたと考えられる。そのピア)の音によって光子が信一の権力を知らない問にむしばむようでする。 **最後にその音が呪術的なものになる。というのは、物語の最後の場面** で、西洋館の攻部、仙吉と「私」は光子のために手を後ろに縛られ、 額に火きともした蠟燭を立てさせる れ、眼をとじたまま、 「別世界の 物の音のヤうに」聴きいるのである。そこで「私」は心身の双方を呪 縛されているようになっている。「憿妙な楽の音に恍惚と耳を傾けた 儘、いつまでも眼瞼の裏の明るい世界を視詰めてすわって居」る「私 」の育目の視野に、響きとともに光子の白い顔、その「神々しく整っ た、端南な輪廓」が浮かぶ。その時、「私」と似吉は「陶酔」し、ま ろで光子の家来になる。おきらく、力関係を送転する為に使う武器の 中でピア)の音がもっとも強いのではないかと思う。確かにその音の カは時によって腐蝕されないものだろう。おそらく、それを回想して 語る現在においても、その音の記憶は20年昔と変わらずに、「私」の 心も魅惑でつつみこんでいるはずでする。そうして、この「不思議な 響き」を思い出すことによって光子の力が永遠になるのでHないかと考 える。

そのピアノの音は「別世界の物の音」として描写されている。その「別世界」とはまるていで欧米ですると言える。はじめに聞いたときも、2度目、ピア)の音は「私」に四酔と西洋館に対しての好奇心と憧れとそひまなこす。 窓から「姉銀が顔を出しはすまいか」という想い、「中はどんなしなって居ろんだろう」という憧れ。そうして、じ

了)の音によって光子は西洋館に対しての好奇心を高かる。しかし、ピア)の音を聞く前にその新しい世界、すなわち、欧米に対する「私」の好奇心がすったがとりわけ西洋館に対して「私」の心は引き寄せられていく。すでに、はじめて塩の家を訪れたてき、西洋館は「私」の注意をかいていた。

「削を通るとこんもりした郊内の植込みの青葉の際から破困型の日本館の瓦が銀銅色に輝き、其のうしろに西泮館の根紅緋色の煉瓦がちら へ て見えて」

怖と喧嘩して座敷を出き信一が「私」と連れ行ったのは、「西洋館に日本館の間にまる櫻や榎の大木の陵」である。 はきのより のまで である を で で の は で の は で の は で の は で の は で の は で の は で の は で の は で の は で の は で の は で な る が 西 洋館 と の 関 い が で な る な る が で は で る の は で る が で な る が で は で る の は で る で な る が で は で る が で は で る が で は で る が で は で る が で は で な る が で は で な る が で は で な る が で は で な る が で は に は 、 光子 に 対 す る 関 心 が 隠 微 に 含 ま れ て い る 。

そうして、光子の反族が翻った場は西洋館ですることは意義がすると考える。西洋館に自由に出入りできるのは光子だけでするのでその物語の最後の場面に参加する3人の子供の中でその部屋になれている子が光子だけでするのだ。それで、光子の立場は「私」と似きの立場よりつよいのではないかと思う。たてえば、西洋館になれている光子に対して何でもないものはその部屋に初めて入った「私」にとって

「西洋蛸燭の光は朦朧と室巾を照して、さま〉への器物や置物の黒い影が魑魅魍魎の跋扈するやうな姿を四方の壁へ長く大きく映して居る」

そうして、恐怖を感じた「私」が混乱して「彼の青大將は果して本物だが腰物だが、今考へた「私」は何でもするに何に何ならればいる。といるになっては四十十分に変したない。といるになっては四十十分に変したない。といるにないないはい、光子にはいるに、といるにないないはい、光子にないるに、そのではは、光子に現れているのにない、たっと、真の支配者にも横成が付されているのでもろう。

光子は神格心されている。

「暗い中にもくりきりと鮮やかに浮き出て居る純白の肌の色気高い鼻筋から唇、腹、西頬へかけて見事に神々しく整った、端厳な輪郭 — これか伽噺に出て来る天使と云ふのでまらうかと思ひながら、私は暫くう、とりと見上げて居たが」

既に「私」は光子を「无使」の如く「見上げて」いる。

西洋の油絵に関しては台崎の興味深い文章が本る。

だれもいなく森閑とした階走での離れ座敷は『少年』のしきりに「二階」「二階」と唱えられる西洋館を繋解とさせる。

3日本画に於いて総の美しさを感じたことは殆どなかった。そして私の脳裏に最も強い印象を与へたものは、隠居場の床間に置いてよった聖母マリアの像で本った。(略)非常に立派な歌縁の中に収まってみを薄暗いその像は云ひ知れぬ気高さと、恐ろしさと、美しさとを以て追った。そこには、少年の頭では明確に掴めなかったければも、何か「永遠の女性」と云うやうなものっよるのが朧げに感ぜうれた」

谷崎のマリア像に対する崇尊するような言葉は「天使」のように 「神々しい」光子 無関係ではない。その上、ここに谷崎の女性崇拝 も初期作品に現れる西洋崇拝の一つ形を見ることができるて考える。

それに加えて、光子は非常ドエロティックな美物な姿として描かれている。消傷画の説明では「緩かに胸を飙戸色の衣の蘞心……」が実物では「脳から腰のまはワヘかけて肌を犇と繋めつけせ衣の下にはしなやかな筋肉の微動するのが見えて居る」に変かり、「気高い鼻筋から唇……」は「牡丹の花舟を啣んだやうな紅い唇」に、「下げ髪」は「溢れやうにこればれかっる黒髪を両肩へすべうせて」に変かってい

30

その水天宮の縁日の夜、西洋館の中で、光子の支配者になる可能性を与える美さが絶頂になる。 同時に光子は最も残酷になっていることは無関係ではないと私は考える。 谷崎の友人になったドナルド・キーソ先生によれば

4「彼(名崎)は、むろん美しい女性が好きでしたが意地の悪いサディスディックな女性にもっても魅力を感じるようでした」

そして、光子像は谷崎にてっては非常に好みの女性で本る。その上に、谷崎にとってはサディズムが西洋と関連しているものだそうでする。

5「(俗崎の)最大の不満は、日本に女性のサディストがいなかったことです。ヨーロッパには男性に苦みを与えることを無上の喜びとする女性がいるが、変徳ながら日本にはいない こいうのが大きな不満でした。」

ぜから、「西洋の乙女」と似ている光子は残虐好きな女で必ることは直載ですると考える。

谷崎は女性崇拝家として知られていた。谷崎自身は自分がフェミニストだと認めた。 谷崎は自分の女性観色永井荷風と比較して次のように語っている。

い知はフェミニストでもるが先生(荷風)はさうではない。 料は恋愛に関しては腐物崇拝教徒ですり、ファナチッケでは ながれば生一本でするが先生はさうではない。 大性を自分以下に見下し、彼女等を玩寿物視する風がすると 料はそれに堪人られない。 見る。自分の方から女を仰ぎ見る。それに値ひする相手では なければ女とは思はない。」

(谷崎も荷風も間違っていると私は思う。女性は見下すべきものではなく見上げるべぎものでもないのは当然である。)

これはき、と「神々しい」光子には当該する、と言える。ついに、光子が廻りの少年たちの支配着になり、彼うに見上げられるようになる。大人社会に共らいている人間関係はそっくりそのままで続けられる日本館では信一の権力を戦排するのが不可能でするが最後の場面で出来事が日本館から西洋館まで、昼から恵まで移動すると信一の世界の秩序が破滅して光子がついた支配になる。

注

- (1) 『明治大正文学全集谷崎潤-郎篇解説』
- (2) 台崎潤一郎『幼小時代』(『文藝春秋日明30.5)
- (3) 名崎潤一郎『饒古録』(「改造」明2.4)
- (4) ドナルド・キーソ『日本の面影』(人間大学4月~6月1992年)
- (5) ドナルド・キーソ op.át

参考文献

安田孝『谷崎潤-郎「少年」をめぐって』(人文学報 1981 年 1-196-25)

新保邦寛『「少年」を読む凸(北海道教育大学紀要(人文料学編) 1986年 3-3b-2-8)

石井達規『谷崎潤一郎論一との初期作品について』(日本文学論集1987年3-11-14)

称下知昭『谷崎文学の女-顔のない女たち』(国文学蹈査 1981年 8-11-9)

小関和弘『台崎潤一郎「少年」の世界」(和充大学人文学部紀要1986年 3-20-12)

西荘保『少年における光子像』(編本近代文学1989年11-13-10)

遠藤祐『谷崎潤一郎』(明治書院(明629))

平山城児『台崎潤一郎』(清水書院(明41·10))

上野鶴子,小倉千加子,富田多惠子『男流文学論』(筑摩書房 1992年)